
Советы родителям 

«Как помочь ребенку наладить отношения с 

одноклассниками» 
 Как помочь своему ребенку, если он отвергаем одноклассниками 
 

Общение для ребенка, особенно в подростковом возрасте, играет важную 

роль в его развитии. Оно помогает удовлетворять потребности в 

защищенности, признании и принятии окружающими людьми, в дружбе, дает 

радость, повышает уверенность в себе, учит взаимодействовать и 

сотрудничать с окружающими людьми. Однако, не у всех детей и подростков 

развиты навыки общения, не у всех получается конструктивно общаться, 

возникают проблемы, конфликты с ровесниками и взрослыми. 

Родители по-разному реагируют на разлад отношений своего ребенка с 

одноклассниками. Одни понимают, что у ребенка проблемы в общении, но не 

знают, как ему помочь. 

Другие неправильно ориентируют ребенка, считая, что виноваты только 

окружающие его люди. 

Третьи думают, что это вообще сделать невозможно, невозможно ему 

помочь. Ситуация усугубляется если родители тоже испытывают проблемы в 

общении, они ведь и своего ребенка не смогут научить взаимодействовать со 

сверстниками. 

Не каждый ребенок с легкостью может рассказать родителям о том, что у 

него возникли проблемы в общении с одноклассниками. Поэтому вы сами 

проявляйте интерес к делам своего ребенка, только ненавязчиво. Если же 

ребенок не спешит делиться с вами, понаблюдайте за ним. 

Отвергаемые дети имеют свои особенности: 

 они легко поддаются на провокации обидчиков, обижаются и бросаются 

с кулаками на любое замечание в свой адрес; 

 они не умеют контролировать свои чувства, не сдерживают эмоции, 

неправильно оценивают смысл и мотивы поступков; 

 они весьма навязчивы: любой ребенок, который проявил к ним 

сочувствие и внимание становится сразу «лучшим другом». Часто такой друг 

устает от избытка внимания и благодарности со стороны отверженного и 

становится, как все, преследователем. 

Сходите в школу и побеседуйте с учителями о том, каковы отношения 

вашего ребенка с одноклассниками. Посмотрите, как ведет себя ребенок в 

классе после уроков, на праздниках: с кем общается, проявляет ли инициативу 

в общении, кто с ним общается и т.д. 

Существует несколько симптомов, которые свидетельствуют о 

том, что в классе ребенок чувствует себя плохо: 

 ребенок не хочет идти в школу или идет неохотно; 

 ребенок из школы возвращается подавленным; 

 ребенок часто плачет без видимой причины; 



 ребенок никогда не рассказывает о своих одноклассниках; 

 ребенок очень мало рассказывает о своей школьной жизни; 

 ребенок не знает, кому звонить, чтобы спросить об уроках; 

 ребенка никто никуда не приглашает, не зовет погулять. 

Не вмешивайтесь в ситуацию, если она не критическая, пусть ребенок сам 

попробует разрешить проблему. Это будет способствовать тому, что в 

будущем ребенок научится многие проблемы решать самостоятельно. 

Однако если ситуация зашла слишком далеко, выходит из-под контроля, 

и ребенка травмируют, постоянно унижают и оскорбляют, то следует 

немедленно реагировать и обращаться за помощью! 

«Как помочь ребенку наладить отношения с одноклассниками» 

Именно семья обеспечивает ребенку определенный уровень 

интеллектуального развития и прививает навыки общения. Конечно, родители 

не могут прямо воздействовать на ситуацию, сложившуюся в коллективе. Но 

часто они раньше учителей замечают, что их ребенку некомфортно в классе, 

что у него плохие отношения с одноклассниками. В таком случае необходимо 

немедленно принимать меры - лучше пойти и поговорить о тревожащих 

симптомах с классным руководителем, чтобы рассеять сомнения, чем 

позволить ситуации выйти из-под контроля. В подобной ситуации родители 

обращаются за помощью и к школьному психологу. 

Проблема отвергаемых детей - это палка о двух концах. Никому из 

родителей не хочется, чтобы их ребенок стал жертвой, подвергался нападкам 

и травле со стороны окружающих. И в то же время вряд ли кто-нибудь захочет, 

чтобы его ребенок был инициатором травли другого. 

Работать с родителями детей-зачинщиков или детей-преследователей 

непросто. Не каждый родитель может признать, что его ласковый, добрый 

ребенок может получать удовольствие, унижая сверстника. 

Вот что сказала мама одного ребенка: "Пяти-шестилетние дети на 

площадке все время объединяются и нападают на кого-то одного. Я говорила 

с сыном, что это делать непозволительно. Однажды объектом нападок стал он 

сам. Но это ничего не изменило. На следующий день он с таким же восторгом 

нападал на товарища вместе со всеми". Дети склонны объединяться против 

чем-то не угодившего им сверстника. Это называется "дружить против кого-

то". 

Родителей расстраивает, что их ребенок поддается всеобщему 

настроению и совершает неблаговидные поступки. В этом случае им следует 

постараться объяснить ребенку, как его поведение выглядит со стороны, 

заставить его задуматься о чувствах жертвы. Стремящемуся к 

самостоятельности ребенку можно сказать, что в данной ситуации он ведет 

себя как мячик - куда пнули, туда и покатился. Никакого проявления 

собственной воли. А вообще умение противостоять коллективу приходит не 

сразу. Но именно давая возможность проанализировать собственное 

поведение, можно приблизить момент, когда ребенок перестанет поддаваться 

влиянию окружающих. 



Надо объяснять ребенку, что недопустимо обзывать других, смеяться над 

ними - пусть поставит себя на их место. Надо учить ребенка считаться с 

мнением окружающих, находить компромиссы. 

Если пострадавший родителям несимпатичен, не стоит "подливать масла 

в огонь", обсуждая это с ребенком. В конце концов, ребенок должен учиться 

терпимости и уживчивости. В разговорах с ребенком или в его присутствии не 

следует давать оценки другим родителям, детям, учителям. 

Как помочь своему ребенку наладить взаимоотношения в классе 

Обязательно предупредите учителя о проблемах своего ребенка 

(заикание, необходимость принимать лекарства по часам и т. д.). Заикания, 

тики, энурез, энкопрез, кожные заболевания необходимо отслеживать и по 

возможности лечить. Все это может стать причиной насмешек со стороны 

сверстников. 

Необходимо обеспечить ребенку все, что позволит ему соответствовать 

общим школьным требованиям. Если для уроков физкультуры нужны черные 

шорты, то не следует предлагать ребенку розовые, считая, что это не важно. 

Для учителя может быть и не важно, а одноклассники станут дразнить ребенка. 

Это не значит, что надо идти у ребенка на поводу и покупать ему шапку "как 

у Ленки из 5 "Б"". 

Посоветуйте ребенку изменить тактику поведения. Ведь если стереотип 

сложился, то любой поступок является предсказуемым. Ребенок ведет себя по 

заданной окружающими схеме. Но если на стандартные обстоятельства он 

отреагирует неожиданным образом, то, возможно, он сумеет не только 

озадачить своих преследователей, но и сделать шаг к преодолению 

сложившейся ситуации. Например, можно предложить ребенку вместо того, 

чтобы начинать плакать или бить всех подряд, посмотреть в глаза обидчикам 

и спокойно спросить: "Ну и что?" - или начать смеяться вместе с ними. В 

общем, сделать то, чего от него совсем не ожидают. 

Постарайтесь обеспечить ребенку общение с одноклассниками вне 

школы. Приглашайте их в гости, устраивайте праздники, поощряйте общение 

ребенка с ними. Необходимо всячески способствовать участию ребенка в 

классных мероприятиях, поездках. Не стоит сразу после уроков забирать 

ребенка из школы даже ради занятий английским или музыкой. Иначе все 

ребята сдружатся между собой, а ваш ребенок так и будет чужим в классе. 

Не следует приходить в школу лично разбираться с обидчиками своего 

ребенка, лучше поставить в известность классного руководителя и психолога. 

Не спешите бросаться защищать ребенка в любой конфликтной ситуации с 

одноклассниками. Иногда ребенку полезно пережить все стадии конфликта - 

это поможет ему научиться самостоятельно решать многие проблемы. Но, 

приучая ребенка к самостоятельности, важно не переусердствовать и не 

пропустить ситуацию, с которой ребенок не в состоянии справиться без 

вмешательства взрослых. Такой ситуацией, безусловно, являются 

систематические издевательства и травля ребенка со стороны сверстников. 

 

 



Внимание! 

Если ситуация зашла слишком далеко, например, ребенка постоянно 

унижают или избивают - немедленно реагируйте. В первую очередь оградите 

ребенка от общения с обидчиками - не отправляйте его в школу. Разбираться 

с обидчиками - не самое главное (хотя и оставлять их безнаказанными не стоит 

- они изберут себе новую жертву). Важно помочь ребенку пережить 

полученную психическую травму, поэтому, скорее всего его придется 

перевести в другой класс. Ребенку нужно будет научиться не бояться 

сверстников и доверять им. 

Что делать, если ребенка отвергают 

Часто отвергаемые дети сами многое делают для того, чтобы стать 

жертвами нападок. Как уже отмечалось, они легко поддаются на провокации 

одноклассников, выдают ожидаемые, часто неадекватные, реакции. 

Естественно, интересно обижать того, кто обижается, кто бросается с 

кулаками на окружающих после любого невинного замечания в свой адрес, 

кто начинает рыдать, если его немного подразнить и т. д. 

Как помочь ребенку в выборе друзей 

Необходимо знать всех друзей своего ребенка, особенно если вы 

опасаетесь негативного влияния с их стороны. Надо помочь организовать 

общение ребенку, создать соответствующее окружение. Мало просто отдать 

его в подходящий коллектив, приглашайте детей домой, по возможности 

познакомьтесь с их родителями. Самое главное, ненавязчиво создайте ребенку 

приемлемый круг общения (позаботиться об этом следует, пока ребенок еще 

маленький). Это могут быть дети ваших друзей, одноклассники, какой-либо 

клуб, кружок, секция, словом, любое общество, объединяющее людей со 

схожими интересами и доброжелательно относящихся друг к другу. 

Ребенок-изгой в классе (советы учителям и родителям) 

Самое главное - помнить: положение ребенка в классе вплоть до 

подросткового возраста на 90% зависит от того, как к нему относится 

учитель. А у первоклашек - на все 100%. Поэтому, если у ребенка не 

складываются отношения с одноклассниками, решить проблему может 

учитель, подав ребятам знак, что ребенок ей нравится, что у него что-то 

(неважно что, хоть с доски вытирать) получается лучше всех, что он важен 

и нужен в классе. 

Педагог- психолог первой квалификационной категории Жаровская 

Валерия Олеговна. 

 
 

Источник: http://doospc.dop.obrazovanie33.ru/ 
 


